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□法治报记者 陈颖婷

“在线新经济”如今成为全市

经济发展的强劲新动能。 与此同

时， 在线经济也出现了个人信息

泄露、直播带货翻车、知识产权侵

权等新问题、新风险。 为此，市人

大代表针对“在线新经济”的法治

化发展提出了真知灼见。

“在线新经济”

带来新问题

市人大代表钱雨晴指出， 上

海作为在线新经济发展高地， 汇

聚诸多如拼多多、 携程、 美团、

游族、 大众点评等头部型企业，

在线新经济的发展呈现强劲发展

势头的同时， 也引发了一些新问

题、 新风险。

个人隐私安全与数据信息保

护问题。 在线新经济下的各项交

易行为均要进行网络注册， 用户

必须提供其真实有效的联系方

式、 身份证明以及通讯地址等个

人隐私信息。 此类信息一经提

交， 线上交易平台、 商家等便即

掌握。 随着大数据、 人工智能的

发展， 数据的搜索与应用更加便

捷， 由此造成各类个人信息泄漏

事件频发。 同时， 网络逐渐成为

不法分子的“掘金” 渠道， 因用

户数据贩卖、 隐私泄露带来的各

类推销、 骚扰、 诈骗现象时有发

生， 严重侵犯了用户权益。

在通过网络平台向公众提供

音乐、 视频、 游戏、 体育赛事等

新型商业模式下， 各类知识产权

侵权案件频发。 侵权行为发生

后， 权利人往往存在证据保存和

追溯困难等问题。 此外还面临知

识产权维护成本高、 处理周期

长、 维权收益低等一系列难题，

不利于权利人知识产权成果保护

及行业的健康发展。

各类直播电商由于监管缺位

导致行业乱象频出， 其背后存在

的隐忧不容忽视。 部分消费者遭

遇消费欺诈、 售后服务难保障等

情况。 此外，存在线上“刷单”“买

粉”“刷评论”等违规操作现象，严

重制约了行业的健康发展。

全力推进数据安全

管理和监督

市司法局在答复中表示， 数

据安全已成为事关国家安全与社

会发展的重大问题， 本市各部门

高度重视数据安全问题。 市发展

改革委高度重视数据治理方面的

工作， 牵头制定了上海市加快发

展数字经济的相关方案， 数据安

全管理方面， 提出加强风险防

范， 兼顾促进与发展防范并重。

同时， 按照 《网络安全法》 有关

要求， 加强网络和信息安全管理

制度落实， 提升安全防护能力。

加强对新技术新业态风险防控，

探索建立针对人工智能、 区块链

等新技术和微经济等新业态的风

险评估机制， 培育面向全球的开

放协同创新载体。

市委网信办积极履责， 及时

处置“在线新经济” 带来的数据

安全风险， 根据 《网络安全法》

有关规定， 对发生数据泄露事件

的单位负责人严肃约谈， 督促其

采取措施，进行整改，消除隐患，

切实落实网络安全主体责任，维

护人民群众合法权益。 此外，通过

自建上海市网络安全态势感知平

台，利用云监测、大数据分析、机

器学习等技术， 对全市重要信息

系统开展网络安全监测， 及时发

现数据泄露风险， 并发送网络安

全通报督促涉事单位落实整改，

实现数据安全的有效监管。

市司法局坦言， 目前国家层

面有关数据安全保护的相关规定

散见于 《民法典》 《网络安全

法》 《消费者权益保护法》 《刑

法》 等， 较为原则， 可操作性不

强。 今年 4 月， 《数据安全法

（草案二次审议稿）》 《个人信息

保护法 （草案二次审议稿）》 已

经面向社会公开征求意见， 上述

两部法律的出台将对在线新经济

背景下个人隐私保护和数据安全

等方面产生深远影响。

据悉， 本市已将数据条例列

为今年的人大立法计划正式项

目， 并进行一审。 市司法局透

露， 草案围绕数据全生命周期，

从采集、 使用、 加工、 传输、 销

毁等各环节的安全管理入手， 为

数据活动全流程管理提供有力的

法制保障， 为在线新经济的有序

发展提供制度支撑。

规范网络直播营销

保障消费者权益

网络直播作为一种新兴商业

模式和互联网业态， 近年来发展

势头迅猛， 在促进就业方面发挥

了积极作用， 但同时也出现了虚

假宣传、数据造假等一系列问题。

国家和本市高度重视网络直播营

销问题。 今年 4月，国家互联网信

息办公室、公安部、商务部、文化

和旅游部、国家税务总局、国家市

场监管总局、 国家广播电视总局

等七部门联合发布《网络直播营

销管理办法（试行）》，旨在规范网

络市场秩序， 维护人民群众合法

权益，促进新业态健康有序发展，

营造清朗网络空间。

市市场监管局认真落实 《行

动方案》 要求， 加强网络市场监

管执法， 积极促进在线新经济行

业健康有序发展。 一是加强网售

产品质量监管。 制定出台 《上海

市产品质量监督抽查工作规范

（试行 ）》， 系统性整合了生产、

流通， 融合线上、 线下的产品质

量监督抽查机制。 二是加强网络

侵权假冒治理。 以服装鞋帽、 妇

幼用品等消费品为重点， 严厉打

击在线销售侵权假冒商品、 虚假

广告、 虚假宣传、 刷单炒信等违

法行为。 深化行政执法部门与司

法机关衔接配合， 加大打击侵权

假冒合力。 同时推进侵权假冒领

域信息归集共享， 加大处罚信息

公开力度， 推进信用体系建设。

本市已经开展网络直播行业

专项整治和规范管理工作， 加强

网络直播营销活动监测， 对发现

的发布违法广告、 虚假宣传等涉

嫌违法行为进行查处， 2020 年共

办结涉及网络直播行政处罚案件

6 件， 罚没款合计 34.6 万元。 针

对消费者投诉、 举报集中以及质

量问题较多的 66 批次产品进行

专项监督抽查。

代表风采

个人信息泄露、直播带货翻车、知识产权侵权 代表支招———

如何杜绝在线新经济的“弊端”

人大聚焦

人大直通车

虹口人大赴中共四大纪念馆

和上海犹太难民纪念馆调研

本报讯 9 月 23 日下午， 虹口

区人大常委会党组书记朱勤皓赴中共

四大纪念馆、 上海犹太难民纪念馆调

研。

在中共四大纪念馆， 朱勤皓一行

实地察看了国旗广场、 基本陈列展

厅、 数字展厅、 国旗教育展示厅和观

众服务中心， 认真参观了中共四大史

料陈列、 红色足迹-中国共产党在虹

口等展览， 详细询问了纪念馆整体情

况和前期展陈改造提升工作情况。

随后， 朱勤皓一行又到犹太难民

纪念馆参观， 并就提升展览水平、 增

进国际交流等方面与展馆工作人员进

行了交流。

全国人大监察司法委赴静安

人大开展调研

本报讯 9 月 29 日上午， 全国

人大监察司法委监察室主任陈立民赴

静安区人大调研对同级监委开展专项

监督工作情况， 市人大监察司法委副

主任委员吴薇陪同调研。 区委常委、

区监察委代理主任高飞， 区人大常委

会副主任宋震以及全国人大监察司法

委、 市人大监察司法委和市纪委监委

等相关同志参加座谈会。

全国人大监察司法委听取了区人

大常委会开展对区监委专项监督工作

的情况以及区监委接受区人大常委会

监督的工作情况， 并与参会各单位进

行交流。

闵行人大组织开展垃圾分类

专项检查

本报讯 根据市人大常委会关于

生活垃圾分类管理专项工作的检查要

求， 9 月 16 日， 闵行区人大常委会

城建环保工委组织部分工委委员和区

人大代表， 开展关于闵行区垃圾分类

推进情况和两网融合点站场建设推进

情况的专项检查。

调研组一行实地暗访了梅陇镇陇

南市场湿垃圾处理中心， 实地察看了

闵行区两网融合集散中心、 鑫都城宝

铭苑两网融合点以及莘庄工业区两网

融合中转站， 随后召开座谈会。 区人

大代表围绕垃圾分类工作提出要持续

加强宣传引导、 加大执法力度等意见

建议。

松江人大开展“走进法院”活

动

本报讯 9 月 16 日下午， 松江

区人大常委会组织驻会委员和人大代

表开展“走进法院” 活动。 区人大常

委会副主任徐卫兴参加。 区人民法院

院长张铮陪同。

委员和代表们旁听了一起房屋买

卖合同纠纷案件庭审， 并开展了座谈

交流。 区人大法制委、 监察和司法委

主任委员姚向群主持会议， 法院民庭

负责人就旁听案件及相关法律知识进

行了讲解， 法院副院长刘海东介绍了

近年来法院民事审判工作情况， 与会

人员交流了参加活动的感受。

□崇明人大供稿

崇明区人大代表王愫怡是上

海开放大学崇明分校副校长， 负

责全校的招生、 培训和学生工

作， 社会兼职也很多， 除了本职

工作， 人大代表是他最上心也最

用心的工作。 他常说： “作为人

大代表， 看到建议被采纳， 问题

得到解决， 是我最高兴的事！”

在事关崇明教育发展的人大

审议会上， 王愫怡按照区委区政

府关于“教育在我区经济社会发

展中的优先地位” 的重要决策和

战略部署， 紧紧围绕师德师风建

设、 教育均衡发展、 教师队伍建

设、 家校融合促进、 社区教育资

源等议题展开发言。

考虑到崇明社会老龄化程度

越来越高， 王愫怡招录了老年服

务与管理大专生， 并为在沪开出

租车的“的哥” “的嫂” 提供职

业生涯新跑道———家政服务与管

理大专班， 帮助更多的中年职工

创业就业， 诞生了崇明历史上第

一批老年护理和家政服务大学

生， 最大程度满足崇明世界级生

态岛建设对人才的多层次需求。

除了教育事业， 作为人大代

表的王愫怡还十分关心与百姓生

活密切相关的民生事业。 在堡港

村与选民面对面活动中， 王愫怡

了解到农村居民在日常就医过程

中需要办理“转诊单” 的种种不

便， 他马上到崇明区第二人民医

院、 堡镇社区卫生服务中心等单

位咨询调研， 再与乡镇的干部群

众进一步深谈， 掌握情况， 几易

其稿， 形成了代表建议 《关于取

消农村居民就医办理“转诊单”

手续的建议》， 提交给区人大常

委会， 得到了区人大常委会领导

的高度重视， 并交医保办答复办

理。

在与医保办领导上门答复交

流中， 王愫怡为村民的切身利益

积极呼吁， 争取在政策许可范围

内尽可能为村民的“看病难” 问

题排忧解难， 不断简化看病流

程， 切实提高医保成效。 事后，

王愫怡利用向选民进行年度述职

的机会， 将医保办的办理意见反

馈给村民， 并做好疏导沟通工

作， 得到了村民的理解和认可，

真正体现了“人民代表人民选，

选出代表为人民” 的代表作用。

终于在各方重视和努力下，

参加农村居民医保 （农村合作医

疗） 的人员从今年 1 月 1 日开始

可以自主选择到本市范围内的定

点医疗机构就医， 不用再开具转

诊单了。 好消息传来， 村民们奔

走相告， 纷纷表示这么多年横在

面前的“转诊单” 门槛终于取消

了！ 堡港村老支书沈利培感慨地

说： “反映民意， 方便群众， 解

决困难， 要感谢坚持不懈， 努力

争取的优秀代表！”

在人大代表履职中， 王愫怡

非常注重实践研究， 担任了堡镇

人大“垃圾分类工作” 课题组组

长， 撰写了 《关于崇明开展生活

垃圾分类工作实现绿色发展方式

和生活方式转变的调研报告》；

针对老龄化社会发展趋势， 撰写

了台盟中央重点课题 《关于老年

教育辐射引领农村基本公共文化

发展的实践研究》； 围绕乡村振

兴战略， 积极引进台湾地区“朴

门永续生态农业” 理念在崇明开

展实践探索。

五年来， 王愫怡积极参加区

人大常委会组织的各项审议、 视

察、 检查、 培训和学习等活动

100 多次， 提出代表建议 10 余

项， 社情民意信息 20 余件， 并

被中央统战部 《零讯》 和市、 区

有关部门采纳。

王愫怡：“看到建议被采纳，是我最高兴的事”
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